

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5' trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado, extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Suscripciones a este periódico. En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 3, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

## Mala corriente.

Si fuéramos a juzgar por la apariencia de las cosas, deberíamos creer que las ideas de cuyo predominio hablamos con tanto énfasis todos los días, pasan por una desconsideración muy grande, quedando del todo postergadas al prestigio de los hombres.

Salen decretos en la *Gaceta* sobre los intereses de la agricultura; se hacen efectivas ecoronías de más ó menos consideración, pero que responden a un sistema patriótico y venturoso; se suscitan de vez en cuando cuestiones conexas con la suerte del contribuyente....

Se habla de esto en efecto algo en los periódicos; pero poco y como de pasada, por regla general. Pero lo que no se deja de la mano un solo día es lo que piensa, lo que trama ó lo que cavila el personaje A ó el general B; y ahora en estos días hay un recrudecimiento tal de entrevistas y confesiones, que apenas hay espacio en los periódicos mas que para ir diciendo lo que se antoja a los caudillos de nuestros partidos.

Es de advertir que estamos hartos de saber lo que piensa cada uno, y lo que cada cual desea; y con frecuencia la más inocente garrulería forma el fondo de las conferencias a la moda; pero mientras tanto, esto sirve para ensorbercer un poco á nuestros políticos y para concederles una atención que se debía con mayor interés consagrar á asuntos de más ventaja para el país.

Porque á la cuarta parte de la diligencia que ponemos los periodistas en cifrar los pensamientos de los personajes políticos—como si todos los problemas dependieran de sus palabras ó de sus gestos,—la empleáramos en estudiar con serenidad de juicio las cuestiones económicas y administrativas que interesan al país, de fijo que la labor resultaría más beneficiosa, y aun los periódicos resultarían más favorecidos, mientras que ahora parecen algunos días carteles de anuncios en que los distintos doctores celebran sus específicos.

Un consuelo, sin embargo, se recibe, en medio de esta mala corriente, que esperamos ha de ser pasajera.

No obstante este personalismo que todo lo invade, y á que prestan tan gran relieve las ambiciones de los periódicos, no obstante las ambiciones ó caprichos de los hombres, la verdad es que á las ideas no se les quita su soberanía, y que la razón se impone á todas las maquinaciones.

En los últimos seis años—y sirva esto de ejemplo—se han combinado varias é importantes fuerzas personales para desorganizar los grandes partidos.

Y bien; después de grandes trabajos y de infinitas conferencias y relaciones en los periódicos, la razón y la lógica han vencido en toda la línea, demostrándose con harta claridad que los hombres tienen solo fuerza cuando los inspira la moderación y responden á verdaderas necesidades y deseos de la opinión pública.

## El «Diario» de Federico III.

Historia de la publicación de este importante documento.—El baron de Roggenbach.—La *Revista Germánica* y *Le Temps*.—Comentarios en Berlín.—Extractos del *Diario* referentes á la guerra del 70.

La publicación en la *Revista Germánica* (*Deutsch Rundschau*) de extractos del *Diario* de Federico III durante la guerra franco-prusiana, ha causado gran sensación en Berlín y despertado general interés en toda Europa. Aunque tan curioso documento en nada modifica lo que ya sabemos acerca de los principales sucesos de aquella guerra, arroja nueva luz sobre el carácter nobilísimo y los altos fines políticos en que el simpático cuanto malogrado príncipe inspiraba los actos de su vida pública.

El *Diario* ha sido facilitado á la *Deutsche Rundschau* por una persona de la intimidad del difunto soberano, á quien él mismo se lo había dado á leer. Indícase la probabilidad de que éste fuera el baron de Roggenbach de Baden, muy conocido por sus ideas liberales, entre los políticos del gran ducado, y asiduamente acompañante de Federico durante la permanencia de éste en San Remo.

La prensa alemana muéstrase por ahora muy reservada en lo relativo á la publicación del *Diario*, si bien en círculos importantes se lamenta la poca discreción con que se ha dado á conocer precisamente lo que con más claridad demuestra la participación de Federico en la creación del imperio y sus disonancias con Bismarck. El único periódico que se hace eco de estos rumores es la *National Zeitung* de Berlín, que llega hasta á señalar los pasajes cuya publicación considera poco prudente, ya por contener revelaciones peligrosas ó por suscitar en los actuales momentos antiguas querrelas.

A nada conduce, en opinión del periódico citado, hacer del dominio público la tirantez de relaciones que había en Versalles entre Federico y Bismarck, y menos aún la noticia de que éste último redactó la carta en que el rey de Baviera, en nombre de todos los soberanos alemanes, invitó á Guillermo á asumir la dignidad imperial.

Tampoco hubiera querido la *Gaceta Nacional* que se publicase el pasaje donde Federico refiere que en Octubre de 1870 el Canciller dijo al gran duque de Baden que una vez terminada la guerra emprendería activa campaña contra los partidarios de la doctrina de la infalibilidad del Papa.

El corresponsal del *Temps* en Berlín fué quien primero tuvo conocimiento de los extractos que la *Revista Germánica* preparaba para el número de 1.º de Octubre. Estos extractos del periódico francés han perdido su importancia, por cuanto la *Revista* en vez de salir en 1.º de Octubre, que es la fecha que lleva en la cubierta, se publicó hace tres días, y desde ayer está en Madrid.

Copiamos á continuación algunos pasajes del *Diario*, seguros de satisfacer la natural curiosidad de nuestros lectores.

«Julio 13, 1870.—Larga entrevista con Bismarck. Recibió el 12, muy tarde, de Madrid, noticia de la renuncia del príncipe Leopoldo. En su opinión la paz está asegurada. Quiere regresar á Varzain. Le sorprende el giro que han tomado los acontecimientos en París. Gortchakoff muéstrase también pacífico. Aunque se sabe que Francia pide garantías para el porvenir, es necesario aguardar. Eso también se arreglará. Yo admiro vuestra conducta, la del príncipe (Leopoldo) y la de nuestros periódicos.

Me comunican de París que Napoleón ha dicho á uno de sus antiguos ministros que los asuntos de España le eran indiferentes, pero que lo que debía hacerse era poner término á la rivalidad entre Francia y Prusia.

«Julio 14.—Confirmanse los rumores de guerra.»

«Julio 15.—Bismarck anuncia que irá con Roon y Moltke á ver al rey á Brandenburgo. Considera que nuevas concesiones no servirían para asegurar la paz. El y Moltke tienen muy mediana idea de la fuerza y organización del ejército francés. Yo les pido con urgencia que inmediatamente se movilicen el ejército y la armada, á fin de no perder tiempo. Han accedido á mi petición, y yo lo anuncio al público. El rey, muy conmovido, me abraza. Ambos comprendemos lo que se arregla. Sube al coche conmigo. Recibimiento entusiasta.»

«Julio 17.—Alemania se levanta como un solo hombre. Realizará su unidad.»

«Julio 18.—Refiere aquí la formación de tres cuerpos de ejército, y cómo es nombrado para mandar el del Mediodía.»

«Julio 19.—«Recibo mi nombramiento oficial. Apertura del Reichstag. Voy con el rey á Charlottenburg. Es el aniversario de la muerte de la reina Luisa. Con el corazón lleno de tristeza permanecemos largo tiempo grandío sobre la tumba de nuestros antepasados. Al salir dije á mi padre que una guerra comenzada bajo tales auspicios, debía terminar bien para nosotros. La tarde la pasé tranquilamente con mi mujer y mis hijos.»

«Julio 20.—«Moltke me aconseja que no salga aun para el Mediodía. Bismarck es de opinión contraria. Me aconseja anunciar mi llegada á los reyes en telegrama abierto. Dice que esto producirá excelente efecto. El rey opina lo mismo y son enviados los telegramas.»

«Julio 24.—Bautizo de un hijo mío. Gran ceremonia. El rey está tan afectado que no puede tener el niño en sus brazos. ¿Cuál de nosotros volverá? Pero la victoria es segura. Se me destina á ocupar un puesto de reserva y á operar sobre todo en los flancos del ejército principal. Apenas podré realizar grandes empresas.»

Federico sale para el Mediodía de Alemania. Sorpréndese en Munich al encontrar tan cambiado al rey Luis, á quien encuentra pálido, delgado y muy nervioso. En Stuttgart, el rey de Wurtemberg recibe al príncipe con mucha frialdad; pero la reina, que parece muy afectada, se muestra más agradable.

Hé aquí cómo describe la capitulación de Sedan:

«Setiembre 1.º.—El conde Bothmer trae la noticia de que Napoleón está en Sedan. El rey, haciendo un chiste increíble, me pregunta qué haremos de Napoleón si es hecho prisionero. La bandera blanca ondea sobre Sedan. Napoleón está allí. Bismarck le ha hablado. Dice que va á enviar al general Reille. Los hurras no faltan; están en proporción de la grandeza del suceso. Preguntábase también si tendría felices consecuencias. Llega una bandera de tregua. Bismarck, Moltke y Roon forman círculo en torno del rey; yo me coloco al lado de S. M. Llega Reille, está abrumado, pero conserva actitud digna. Entrega al rey una carta de Napoleón. Después de conferenciar con Bismarck, con Moltke y conmigo, el rey dicta á Hatzfeld el borrador de la respuesta, que después copia de su puño y letra. Ha costado mucho trabajo encontrar útiles de escribir. Yo di papel sellado con el águila, que saqué del arzon de mi silla. El gran duque de Sajonia Weimar administró tinta y pluma. Dos sillas de paja forman la mesa, sobre la cual se coloca el portapapeles de un oficial. Yo, en tanto, converso con Reille, que es hombre de mundo, muy agradable en toda la extensión de la palabra. Fué destinado á mis órdenes en 1867, cuando estuve en París, y el interés que mostré por él le ha favorecido en su carrera. Cuando hubo salido, el rey y yo nos abrazamos con efusión. El recuerdo del 3 de Julio (Sadows) revivía en nuestro espíritu. No pude contener las lágrimas al oír el himno *Nun danket alle Gott*. (Dad todos gracias á Dios.)

«Setiembre 2.—Estoy bajo la influencia del aforismo que dice «La historia es el gran tribunal del mundo,» que aprendí en la escuela. Wimpffen suscita dificultades. Napoleón se acerca. Está en mitad de un campo que hay cerca de Donchery. Bismarck y Moltke corren á su encuentro. Quiere mejores condiciones de capitulación y el paso del ejército á Bélgica. Moltke dice que éstos son someros pretextos porque el Emperador no está seguro en Sedan. Teme por su coche y por su equipaje. Moltke se encarga de proporcionarle buen alojamiento. Bismarck habla á Napoleón.

El rey insiste en la rendición incondicional; pero los oficiales pueden retirarse, empeñando su palabra de honor. A medio día se firmó la capitulación. Bismarck y Moltke vuelven de su paseo ordinario. Han hablado de todo menos de política.»

La segunda parte del *Diario* contiene noticias nuevas y curiosas acerca de la creación del imperio germánico, y de ésta, que es la que podríamos llamar parte política de la publicación, nos ocuparemos mañana.

## La catástrofe del «Sud-América.»

Periódicos y cartas particulares hoy recibidos relatan con todos sus pormenores este horrible accidente, ocurrido en el puerto de Las Palmas de Gran Canaria el día 13 del actual.

Serian poco más de las cinco de la mañana de ese día cuando aparecieron á la vista del aquel puerto, haciendo rumbo al fondeadero de la Luz, los vapores *Habana*, de la Compañía Transatlántica española; *Sud-América*, de la Veloce de Génova, procedente de Buenos Aires y Montevideo, y *La France*, de la de Transportes Marítimos de Marsella, con destino al Río de la Plata.

El *Sud América*, de 1.258 toneladas de registro, conduciendo 260 pasajeros y 69 tripulantes, recalaba por el Norte, mientras que *La France*, de 4.600 toneladas, llevando 1.300 pasajeros, lo hacía por el Sur, siguiendo una línea perpendicular á aquel. El vapor español *Habana* se mantenía á mayor distancia de éstos, andando con un cuarto de máquina.

La bahía es extensa y completamente limpia; la mar estaba llana; el cielo despejado y sin nubes, alzándose el sol en el horizonte.

De pronto la *France*, que marchaba hacia el fondeadero sin disminuir velocidad, se encuentra con el *Sud-América*, que le presenta el costado de babor y le hunde la proa por el compartimiento del centro, quedando ligados ambos durante dos minutos, y yéndose á pique el italiano en menos de diez.

Como es de suponer, la escena que siguió al abordaje fué indescriptible. Los 260 pasajeros del *Sud América*, despertando al choque, lanzándose medio desnudos en la cubierta, mezclándose hombres, mujeres y niños, dando gritos estridentes que se confundían con el ruido de vapor escapándose por las válvulas del buque herido.

El accidente fué tan inesperado, á hora tan temprana, y el hundimiento del *Sud América* tan rápido, que no dió tiempo á que acudiesen en su auxilio sino las lanchas que se hallaban próximas, entre ellas la falúa de sanidad y dos botes del *Habana*.

Con tan escasos medios de salvamento y la confusión que se produjo á bordo, ocasionándose también algunos heridos al arrojarse desde el buque naufragado á las embarcaciones inmediatas. Un grupo numeroso de pasajeros que no tuvo tiempo ni resolución para lanzarse al agua, se vió envuelto en el espantoso torbellino desarrollado por el vapor al hundirse, desapareció en el abismo agitando sus brazos y gritando con la mayor desesperación. Igual suerte cupo á los que se encontraban dormidos y no pudieron ganar la cubierta.

Sobre los muelles del puerto de la Luz presenciáronse después escenas desgarradoras. Naufragos casi desnudos, otros á punto de morir de asfixia, marinos y mujeres que habían perdido sus familias respectivas, y niños que lloraban la orfandad en que les dejaba sumidos la desgracia.

Las autoridades de Las Palmas y el público en masa acudió solícito á socorrer á los naufragos con vestidos, alimentos y recursos pecuniarios, prohibiendo varias familias á los niños desamparados, y la casa Swanston y compañía, contratista de las obras del puerto de refugio, dispuso desde luego que los buzos procedieran á la extracción de los cadáveres, como así lo han hecho.

El vapor *Sud América* se halla sumergido frente al lazareto de observación, enseñando la chimenea y sus cuatro palos, en uno de los cuales ondea todavía el pabellón italiano. Se presume hayan perecido con el buque hasta 60 personas.

La opinión pública condena al capitán de *La France* como causante del siniestro, y parece que en este sentido ha declarado también la oficialidad del *Habana* y la de otros siete vapores alemanes é ingleses que se hallaban anclados en el momento de ocurrir la catástrofe.

## Las desgracias de Almería.

Con mucho gusto publicamos esta carta de un apreciable suscriptor; y sobre ella llamamos la atención de nuestros colegas de la prensa:

Ohanes 13 de Setiembre de 1888.

Sr. Director de EL CORREO.

Muy señor mío: Con el alma tristemente impresionada al contemplar el espectáculo de que ha sido y es teatro esta población, dirijo á usted mi humilde voz.

Cinco días iban transcurridos del presente mes, en los que sin tregua alguna se habían sucedido con pasmosa repetición lluvias torrenciales, fuertes pedriscos é imponentes descargas eléctricas.

Apareció el día 6, día tristemente célebre, cuyo recuerdo jamás desaparecerá de nuestra memoria. La atmósfera, cubierta desde el amanecer de densas nubes, se manifestó al principio de la tarde bajo un aspecto tan siniestro, que aun aquellas personas dotadas del mejor temple de alma, se sentían cobardes al observar el subido color negro del cielo.

La tormenta estalló de una manera terrible: el agua, que se desprendía á torrentes, inundó varios edificios, algunos de los que fueron arrasados por la corriente. Entonces el pánico no tuvo límites: mujeres y hombres, llenos de terror, se lanzaron á las calles, dirigiéndose hacia la iglesia, único sitio que parecía seguro asilo contra tan imprevista inundación.

De repente, voces de alarma resuenan en las bóvedas del templo: el agua principiaba á invadirlo; quienes huían despavoridos; otros procuraban contener á la muchedumbre, y la mayor parte se inclinaban ante la imagen de Nuestra Señora de Consolación de Tices, encomendándose á su protección. Afortunadamente pudo contenerse la corriente que había producido este pánico.

En tanto, otras escenas de más lamentables

consecuencias se realizaban en otros puntos de la población.

D. Francisco Perez Carretero, alcalde presidente del ayuntamiento, y los demás individuos que lo componen, recorrieron las calles desde los primeros momentos de la tormenta, acudiendo á los sitios de mayor peligro, alentando el espíritu abatido de los vecinos y evitando con sus medidas de precaución bastantes desgracias personales.

Noticioso el referido alcalde de que la inundación alcanzaba la fábrica de harinas, situada á extramuros de la población, y que varias personas allí refugiadas corrían grave riesgo, marchó precipitadamente hacia ella, penetró en su interior, y en aquel momento desgraciado, los muros del edificio ceden, y paredes y techos se derrumban, siendo envueltos los cuerpos de cinco desgraciados que, á poco, con los escombros, los arrebató la corriente. Entre las víctimas está el herido alcalde.

Entre tanto la tempestad no cesaba. El río que fertiliza esta vega, y que va á rendir tributo al histórico Andarax, se había desbordado como nunca, elevando sus aguas á doce metros de altura sobre su nivel y arrastrado en su corriente una buena parte de su pintoresca vega, objeto el día antes de las risueñas esperanzas de estos labradores y convertida hoy en cenagoso pedregal.

Caminos, cánceles, acueductos, todo ha sido destruido con dificultades insuperables para su reconstrucción. Calles en su mayor parte intrasitables; casas derruidas; labradores empobrecidos; rostros cadavéricos en los que se vé impresa la terrible huella del hambre; mujeres y niños harapientos que con trémulo acento demandan una limosna, tal es el triste espectáculo que hoy se presenta ante nuestra vista, como infausito legado de las inclemencias del tiempo.

Hasta el presente ningún consuelo ha venido á mitigar nuestro infortunio. Entre tanto, las necesidades se aumentan; el remedio se hace imposible; los esfuerzos de la caridad privada de estos vecinos son impotentes, y no sabemos á dónde habrá de conducirnos la Providencia, si la acción protectora del gobierno no acude sin demora al socorro de tanta desgracia.

Mas ¿debemos confiar en los recursos del poder público? Algo debiéramos esperar si solo este pueblo ó sola esta comarca hubieran sido la víctima de tan horrenda catástrofe. Desgraciadamente no ha sido así, y aunque sin duda alguna este pueblo con el de Canjajar, han sido los más castigados por la terrible inundación, es lo cierto, que toda la provincia ha sufrido daños importantes, pérdidas irreparables, para las que han de ser del todo ineficaces las cantidades, quizá agotadas, del fondo de calamidades públicas.

Sola una esperanza puede consolarnos en medio de nuestro infortunio. La de que usted, señor director, desde las columnas de su ilustre periódico haga un llamamiento digno á los elevados sentimientos de esa prensa, siempre dispuesta al bien, para que uniendo su voz á la de Vd., demanden y soliciten del gobierno la protección y el amparo de estos desvalidos habitantes, por medio de la promoción inmediata de obras públicas, de que tan necesitada se halla la provincia, y las que al par de aliviar en lo posible las apremiantes necesidades del momento, dejarán abiertas para el porvenir verdaderas fuentes de riqueza.

Si así lo hace Vd., señor director; si su generosa iniciativa llega á ser secundada por sus compañeros en la prensa, y sus esfuerzos se ven coronados por el éxito, ya que no otra recompensa, recibirán al menos la satisfacción consoladora de haber enjugado las lágrimas de miles de seres desgraciados, víctimas hoy de las dos mayores plagas que pueden afligir á los pueblos: la pobreza repentina y la ruina inesperada.

Y por si se digna Vd., señor director, dar cabida en las columnas de su ilustre periódico á estas mal trazadas líneas, le dá las gracias anticipadas su afectuoso suscriptor y seguro servidor Q. B. S. M.—Juan Navarro Estéban.

## Lo que dice el Sr. Romero Robledo.

Nuestro colega *El Liberal* publica hoy una larga conferencia de uno de sus redactores con el Sr. Romero Robledo, sobre los asuntos políticos de actualidad.

El antiguo ingartentiente del Sr. Cánovas continúa pensando hoy, respecto de la necesidad de la transformación de los grandes partidos, lo mismo que pensaba antes de cerrarse las Cortes. No desconoce que esto ofrece dificultades, pero entiende que han de vencerse cuando se convengan los conservadores y los disidentes del partido liberal, que es preciso apretar para constituir organismos nuevos de gobierno que aspiran á ganarse la opinión del país.... y en que pueda él tomar plaza.

Cree el Sr. Romero Robledo que los conservadores tendrán inmensas dificultades para volver al poder, porque ni han sumado elementos ni despertán esperanzas. Así y todo, si la Corona los llamara á gobernar, el Sr. Romero Robledo los respetaría. Lo que no hará nunca será reunirse con ellos.

¿Cuál es, pues, la actitud para lo áro del Sr. Romero Robledo? Bien claramente la define él mismo; por cierto de un modo que no carece gracia.

«Muy sencillo. Si, no creo de necesidad—dice—se organizasen fuerzas capaces de ejercer el gobierno, las daré lealmente. En otro caso, como yo voy porvenir para nadie, no quiero perder tiempo preocupándome del mío. Permaneceré imparcial frente á todos los gobiernos, seré la crítica de lo que lo merezca, que será mucho, y aplaudiré el acierto, que me temo poco.»

Respecto del tercer partido, el ex-ministro de la Gobernación habla un lenguaje de poca con-



Constituir un nuevo partido ó reorganizar los existentes, para el Sr. Romero Robledo todo ello es un juego de palabras; pero si la moda—dice—es anatematizar el tercer partido, desde ahora lo anatematizo.

Fiestas en Bilbao.

Se ha aplazado para mañana, á causa del mal tiempo, el anunciado partido de pelota en Abando. El ministro de Fomento ha visitado ayer la Escuela Superior de Comercio, siendo recibido por el claustro de profesores.

El Sr. Canalejas inaugurará á las diez de la mañana de hoy la seccion de ferro carril del Desierto á Portugete, y á las dos de la tarde saldrá para Madrid. Ha llegado á Bilbao el Sr. Romero Robledo para ver la corrida de toros y asistir al partido de pelota.

Ou est'il? Ou est'il?

Porque es el caso para volvernos locos. Hace veinte dias que rueda por todos los periódicos la noticia de que Boulanger está en España, y hace tres semanas que se desmiente su estancia entre nosotros por todos los periódicos.

Hoy está en Sevilla, mañana en Granada, al otro en Málaga. Luego se niega la noticia: «hay telegramas franceses—se dice—que afirman que está en Hungría con unos amigos.» «Pues uno que le ha visto varias veces en verdadera efigie ilustrando tal cual cubierta de caja de fósforos, asegura que lo vió el jueves pasado en la Caleta comiendo chipirones.»

Y así sucesivamente, desaparece y vuelve á salir un día y otro, manteniendonos en una suspencion que ni la de Candau. Hoy mismo publican los periódicos la llegada del pretendido dictador francés á Sevilla, y el Diario de Cádiz recibido hoy publica dos columnas dando cuenta de su arribo y estancia en Cádiz y anunciando su salida para Utrera y Málaga, desde donde partirá con rumbo á Marsella.

Y para que vean Vds. con qué pelos y señales cuenta la cosa el diario gaditano, ahí va una pequeña muestra: «A las seis de la mañana de ayer llegó á Cádiz, procedente de Algeciras y San Fernando, el célebre general Boulanger, ó sea Mr. Jean Bonnaville, como se hace figurar en su pasaporte.

Los viajeros tomaron en San Fernando un coche particular que los condujo á esta. Habían llegado á la ciudad vecina en la diligencia de Algeciras.

Fueron á parar en esta al hotel de París. El general se inscribió en el libro de viajeros poniendo primeramente que su profesion era dentista; despues borró esta frase. Como detalle notable, diremos que la señora, en la casilla destinada á la direccion, puso de su puño y letra: Tous pour Charenton.

Lo que traducido quiere decir; todos á Charenton, renombrada casa de locos. Por lo visto, el general y sus acompañantes quieren extremar la broma de su incógnito. En la Administracion de correos habia varias cartas dirigidas á Mr. Jean Bonnaville, las cuales les fueron entregadas por el administrador Sr. Primo de Rivera, que conversó largo rato con el viajero francés.

Es la única persona con quien éste ha hablado en Cádiz. M. Boulanger se niega á recibir á cuantos deseen saludarle; no quiere se le dirija la palabra, y por último, tampoco como con su familia, en la mesa redonda del Hotel, tal vez para evitar tener que contestar á preguntas e interpolaciones. Ayer presentaron á Boulanger un retrato suyo en grupo con su Estado Mayor, que se hallaba doventa en el establecimiento del Sr. Aras, situado frente al Hotel de París.

Al verle el general, dijo: «Yo no soy este; ¡qué más quisiera! Adquirí la fotografía, así como otra con el retrato de S. M. la Reina Regente de España. Ocupan los cuatro viajeros otras tantas habitaciones, unidas las de Boulanger y su esposa.» Con todos estos detalles, esta es la fecha que nadie sabe á qué atenerse y es cosa de preguntar á quien lo sepa: ¿Dónde está Boulanger?

Telegramas de la mañana

La Reina de Madagascar.

Paris 23.—El Sr. Le Métre de Vilers, representante de Francia en Madagascar, marchará el día

1.º de Octubre próximo, portador del gran Cordón de la Legión de Honor, que el presidente de la república ha concedido á la reina de Madagascar, y de los regalos que el Sr. Carnot le envía.

La fiebre amarilla. Nueva-York 23.—Reina gran pánico en Gairnesville con motivo de la llegada de numerosos habitantes de Jacksonville (Florida), donde la fiebre amarilla está causando horriblos estragos.

El diario de Federico III. Paris 23.—Los extractos del diario íntimo del Emperador Federico III, que publica la Revista de Alemania, han causado profunda sensacion.

En el Sudán. El Cairo 23.—Los rebeldes de las cercanías de Suakin han tomado una actitud amenazadora. Constantemente están dirigiendo ataques contra los fuertes y amenazando á la ciudad.

Medidas arancelarias. Paris 23.—El Diario Oficial dispone hoy que las oficinas de Aduanas de Perthis, Bourg Madame, Urdos, Saint Laurent de Cardans, Prats de Molis, Arneguy y Anchoa sean cerradas á la exportacion de toda clase de bebidas.

La raza latina. Venecia 23.—En la clausura del Congreso literario, el Sr. D. Adolfo Calzado pronunció un eloocuente discurso en italiano, dando las gracias por la acogida que se le ha dispensado.

Las economías en Francia. Paris 23.—El almirante Krantz, ministro de Marina, ha declarado á la comision de presupuestos que está firmemente resuelto á presentar la dimision de su cargo si la comision persiste en la reduccion del presupuesto de Marina.

El capitán Vogel. Amiens 23.—En el comentario de esta poblacion se ha inaugurado hoy solemnemente el monumento levantado al capitán Vogel, muerto al defender la ciudad en 1870.

El general Salomon. Paris 23.—El estado del ex-presidente de Haiti, Sr. Salomon, se ha agravado súbitamente, hasta el punto de ofrecer serios temores.

El crimen de Valencia. La primera diligencia que se practicó el sábado—según Las Provincias, de donde tomamos esto—fué el careo de las tres huérfanas con el último detenido, ó sea Tomás Montesinos.

Banquete posibilista. En honor del diputado posibilista Sr. Alvarado, se celebró ayer en Sevilla un banquete, donde se pronunciaron muchos discursos, siendo muy interesante y muy aplaudido el del joven diputado por Sariñena.

Capilla evangélica. Ayer se abrió al culto en Valencia una capilla evangélica á cargo del pastor sueco Haglund.

El sufragio universal. Noticias de San Sebastian dan por seguro que el Sr. Alonso Martínez ha hecho ya su estado sobre el problema del sufragio universal, y que á su regreso á Madrid y al del Sr. Montero Rios quedará convenida la fórmula de su plan teamiento.

Banco de España. El efectivo metálico, que fué de 287.928.771 pesetas y 36 céntimos, ha descendido á pesetas 288.617.468 87.

Este notable pintor ha muerto en París, repentinamente á los sesenta y cuatro años. Fué discípulo de P. Delaroche y de Jollivet, y debutó como pintor de nota, alcanzando en 1849 la gran piz de Roma, establecido por la Escuela de Bellas Artes, con un cuadro representando á Ulixis reconocido por Euryalea.

El pormenor del efectivo metálico, es como sigue: Oro: 66.864.026 89.—Plata: 217.034.413 96.—Bronce: 2.719.028 02.

Carta de Tortosa.

Sr. Director de EL CORREO. Muy señor mio: Acaba ya en este distrito la recoleccion de la uva y de la almendra, habiendo sido la cosecha bastante abundante, aunque sus precios dejan bastante que desear.

Dentro de breves dias regresará á Madrid los diputados Sres. Torres (D. P. A. y D. Antonio), y D. Federico Posa, que representará este distrito. Dícese que la Real Compañia de canalizacion del Ebro ha interpuesto pleito contencioso administrativo contra la real orden del ministerio de Fomento sobre la subasta de aquellas obras, aprobada en Consejo de ministros.

El Sr. Canalejas visitará las poblaciones de Vendrell, Tarragona y Tortosa cuando desde Barcelona se dirija á Valencia.—El Corresponsal.

LA «GACETA.»

Gobernacion.

La real orden que damos por separado. Real orden de 21 de Setiembre disponiendo se proceda á la celebracion de la subasta para la explotacion y establecimiento de una red telefónica en Almería, con sujecion al pliego de condiciones generales de 18 de Junio de 1885.

Fomento. Real orden de 3 de Setiembre, desestimando la demanda presentada por la sociedad minera Buena Fé, contra la real orden de 11 de Abril de 1886 expedida por este ministerio.

Teatros.

Mañana martes se efectuará en el teatro Lara el estreno de la comedia en un acto y en verso, original de un aplaudido autor, titulada: ¡Pu!

Esta noche trabajará en el teatro Martín, para donde ha sido contratada, la aplaudida primera tiple señorita Paz Duque, á que des-impensará su obra favorita Niña Pancha, y en la que tantos aplausos conquista.

AL MENUDEO.

Algunos periódicos parecen muy alarmados por el brindis que Mr. Palmers hizo en Bilbao, siendo este el párrafo discutido: «En fin, en mi opinion, Francia tiene que apren-

der mucho de España en estas operaciones. Mirad á Inglaterra, construyendo para el mundo entero; ved mi propio establecimiento que construye continuamente á la voz nada menos que doce vapores, algunos de ellos buques de guerra para países extranjeros. Las potentes máquinas, tanto para el gobierno como para la marina mercante; la grande actividad del Tyne y del Clyde y de los demás puertos del Reino Unido, son prueba eloocuente de lo que dejo dicho.»

Ciertamente que en un banquete de paz y alegría, y al que asistían cónsules extranjeros, entre ellos el de Francia, habria sido más discreto no meterse en las comparaciones en que se metió Mr. Palmers; pero con todo esto no vemos que los elogios que ha hecho el famoso constructor de la industria naval inglesa, puedan ser motivo para la alarma insólita de algunos colegas.

Cada cual alaba sus productos para abrirse camino, y ya tendrán buen cuidado los industriales franceses de defenderse y de ensalzar lo que ellos fabrican.

El hecho ha llamado allí la atencion por ser dicha capilla la primera que se establece en Valencia, donde las doctrinas protestantes tienen pocos adeptos fuera de la colonia inglesa. La capilla se ha instalado en la modesta sala de juntas de la casa del antiguo gremio de zapateros, situada en una calle excéntrica.

Noticias de San Sebastian dan por seguro que el Sr. Alonso Martínez ha hecho ya su estado sobre el problema del sufragio universal, y que á su regreso á Madrid y al del Sr. Montero Rios quedará convenida la fórmula de su plan teamiento.

«El CORREO, mal informado, plantea una especie de dilema que no existe más que en su imaginacion ó en la de aquellas personas á quienes deba noticias tan extrañas. A nosotros, por lo menos, todo nos autoriza á creer y decir que el ilustre jefe de los demócratas monárquicos hace la debida estimacion de la amistad politica del Sr. Dávila, como la hace del apoyo de El Resúmen, sin ver entre estos dos términos la incompatibilidad que El CORREO plantea.»

Este notable pintor ha muerto en París, repentinamente á los sesenta y cuatro años. Fué discípulo de P. Delaroche y de Jollivet, y debutó como pintor de nota, alcanzando en 1849 la gran piz de Roma, establecido por la Escuela de Bellas Artes, con un cuadro representando á Ulixis reconocido por Euryalea.

De vuelta de Italia, envió á diferentes salones varias obras que popularizó conseguida el grado, siendo dignas de consignar: Julio César llegando al Rubicon, Lucrecia, Lesbia, Hércules á los pies de Ofelia, La vía Apia en tiempo de Augusto, y el vendedor de coronas en Pompeya.

Los cargos de administrador é inspector facultativo se refunden en uno, que se titulará director de la fabricacion; disfrutará el sueldo de 7.500 pesetas, y habrá de ser precisamente ingeniero industrial.

Se ha dado una nueva organizacion á la Fabrica Nacional del Timbre. Los cargos de administrador é inspector facultativo se refunden en uno, que se titulará director de la fabricacion; disfrutará el sueldo de 7.500 pesetas, y habrá de ser precisamente ingeniero industrial.

Ha fallecido en la Corniña el auditor de guerra D. Dionisio Muro y Gomez. El día 30 del corriente, á las cuatro de la tarde, saldrá de San Sebastian la corte con direccion á Madrid, á donde llegará á las diez de la mañana del 1.º de Octubre.

En seguida saldrá por el ferro carril de circunvalacion, dirigiéndose á Aranjuez, donde permanecerá algunos dias. Han llegado á San Sebastian el ministro de Marina y el señor conde de Xiqueña.

La Reina Regente, á quien acompañaban la Princesa de Asturias, la infantita doña Maria Teresa, la infanta doña Eulalia, la marquesa de Guadalet y la alta servidumbre, ha asistido ayer á la corrida de novillos, de la que salió muy complacida.

Ayer tarde llegó á Pontevedra, acompañado de su señora, el presidente del Congreso, Señor Martos. Sin detenerse en Pontevedra, se dirigió al vecino pueblo de Marin, donde sus amigos políticos le obsequiarían anoche con una serenata.

Segun vemos en La Correspondencia, se ha embarcado para la Peninsula el intendente general de Hacienda de Filipinas, Sr. Luna. Aun no está acordado quién ha de sustituirle.

Gustavo Boulanger había obtenido diferentes recompensas en exposiciones. Era miembro del Instituto desde 1882, y caballero de la Legión de Honor desde el 65.

Dice Le Temps que su muerte ha sido muy sentida entre la gente de artes y letras en Francia.

La Gaceta de hoy publica una real orden dictando medidas para que no se considere perdido el importe de las libranzas especiales creadas con destino al pago de suscripciones á la prensa periódica, cuando resulten enmendadas ó raspadas por errores cometidos en su extension.

Por esta medida se establece, que cuando los suscritores á la prensa periódica inutilizasen las referidas libranzas especiales al llenar en ellas la explicacion de su destino, puedan presentárselas al canje, con sus respectivos talones resguardos, en las expendedorías en que las adquirieron, las cuales estarán obligadas á entregarles otras de la misma serie. Si la equivocacion padecida consistiera solo en el título del periódico á que se destina, podrá enmendarse la libranza de la misma letra que se haya redactado, pero sin raspadura alguna, dejando el título equivocado de modo que pueda leerse fácilmente.

Las noticias que sobre la flojera se reciben de Verin y Valdeorras (Orense), son desconsoladoras; la plaga se ha extendido de un modo aterrador en todas las comarcas invadidas, y siguiendo esta progresion no es aventurado afirmar, que antes de tres años estarán afectadas todas las comarcas vinícolas de aquella provincia.

Ha fallecido en la Corniña el auditor de guerra D. Dionisio Muro y Gomez. El día 30 del corriente, á las cuatro de la tarde, saldrá de San Sebastian la corte con direccion á Madrid, á donde llegará á las diez de la mañana del 1.º de Octubre.

En seguida saldrá por el ferro carril de circunvalacion, dirigiéndose á Aranjuez, donde permanecerá algunos dias. Han llegado á San Sebastian el ministro de Marina y el señor conde de Xiqueña.

La Reina Regente, á quien acompañaban la Princesa de Asturias, la infantita doña Maria Teresa, la infanta doña Eulalia, la marquesa de Guadalet y la alta servidumbre, ha asistido ayer á la corrida de novillos, de la que salió muy complacida.

Ayer tarde llegó á Pontevedra, acompañado de su señora, el presidente del Congreso, Señor Martos. Sin detenerse en Pontevedra, se dirigió al vecino pueblo de Marin, donde sus amigos políticos le obsequiarían anoche con una serenata.

Segun vemos en La Correspondencia, se ha embarcado para la Peninsula el intendente general de Hacienda de Filipinas, Sr. Luna. Aun no está acordado quién ha de sustituirle.

Despues de tanto como se habla dicho respecto al fracaso de las negociaciones para la inteligencia del general Lopez Dominguez con el partido liberal, nos encontramos hoy con este telegrama de San Sebastian que publica nuestro colega El Imparcial.

Dice así el telegrama: «A pesar de las grandes reservas que existen por parte del Sr. Sagasta, otras personas aseguran que será un hecho el ingreso en la fusion del general Lopez Dominguez.

Dicen que con su concurso, el partido liberal realizará las reformas políticas exigidas por el país. Créese que el acto á que me refiero se realizará por medio de una carta que se enviará á El Resúmen cuando la corte se halle de regreso en Madrid.

Los amigos del general escriben complacidos del resultado de las gestiones llevadas con gran tacto por un individuo del gabinete.»

Los nocedalistas buscando rey. Anoche se decía como cosa muy segura que los amigos del Sr. Nocedal habían solicitado la jefatura de D. Jaime, hijo mayor de D. Carlos, el cual desde luego había rechazado semejante proposicion.

Tambien se decía que D. Alfonso, hermano de D. Carlos y esposo de doña Blanca, había sido invitado para ejercer la misma jefatura y la había rechazado tambien, Así lo vemos en La Correspondencia.

Lo que pasa en Londres. Es por demás curiosa la siguiente estadística de la capital de Inglaterra: «Londres ocupa hoy una superficie de 700 millas cuadradas, con 4.869.000 habitantes, entre los cuales se cuentan 260.000 extranjeros de todos los países del mundo.

Hay en la populosa ciudad más romanos que en Roma, más judíos que en toda la Palestina, más irlandeses que en Dublin, más escoceses que en Edimburgo. Se calcula un nacimiento cada cinco minutos, una defuncion cada ocho, siete accidentes por día. Cada año se construyen 40 millas de calles nuevas y 15.000 casas. Se arrestan 38.000 personas al año por causa de embriaguez.

Distribuyense anualmente 298 millones de cartas. El camino de hierro subterráneo representa un movimiento diario de 1.211 trenes. La Compañia general de Omnibus posee más de 700 coches, que trasportan al año 56 millones de pasajeros. Es más peligroso circular por las calles de Londres que atravesar el Atlántico. Hay 15.000 policías, correos. El coste de gas para el alumbrado de Londres no baja de 15 millones de francos al año. Se publican 400 periódicos diarios y semanales. Hay, por término medio, 600 incendios al año.»

Se ha dado una nueva organizacion á la Fabrica Nacional del Timbre. Los cargos de administrador é inspector facultativo se refunden en uno, que se titulará director de la fabricacion; disfrutará el sueldo de 7.500 pesetas, y habrá de ser precisamente ingeniero industrial.

Ha fallecido en la Corniña el auditor de guerra D. Dionisio Muro y Gomez. El día 30 del corriente, á las cuatro de la tarde, saldrá de San Sebastian la corte con direccion á Madrid, á donde llegará á las diez de la mañana del 1.º de Octubre.

En seguida saldrá por el ferro carril de circunvalacion, dirigiéndose á Aranjuez, donde permanecerá algunos dias. Han llegado á San Sebastian el ministro de Marina y el señor conde de Xiqueña.

La Reina Regente, á quien acompañaban la Princesa de Asturias, la infantita doña Maria Teresa, la infanta doña Eulalia, la marquesa de Guadalet y la alta servidumbre, ha asistido ayer á la corrida de novillos, de la que salió muy complacida.

Ayer tarde llegó á Pontevedra, acompañado de su señora, el presidente del Congreso, Señor Martos. Sin detenerse en Pontevedra, se dirigió al vecino pueblo de Marin, donde sus amigos políticos le obsequiarían anoche con una serenata.

Segun vemos en La Correspondencia, se ha embarcado para la Peninsula el intendente general de Hacienda de Filipinas, Sr. Luna. Aun no está acordado quién ha de sustituirle.

Despues de tanto como se habla dicho respecto al fracaso de las negociaciones para la inteligencia del general Lopez Dominguez con el partido liberal, nos encontramos hoy con este telegrama de San Sebastian que publica nuestro colega El Imparcial.



EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

Fiesta religiosa.

Roma 24.—Continúa el decorado de la iglesia de San Pedro para la solemne función de difuntos que se celebrará el domingo próximo.

París 24.—Se están haciendo grandes trabajos para conseguir que la comisión de presupuestos desista de su empeño de introducir grandes economías en el presupuesto de Marina, para evitar una crisis ministerial.

París 24.—Noticias oficiales de Roma niegan que el Papa esté enfermo.

Aumento de gastos.

París 24.—El alcalde de Marsella, al frente de una comisión de consejeros municipales (diputados provinciales), se ha presentado al ministro de Hacienda, Sr. Peytral, para pedirle el establecimiento de un hotel de Correos y Telégrafos en Marsella.

En el Sudán.

Londres 24.—Las noticias que se reciben de Súsukin son cada vez más graves.

Los rebeldes siguen dirigiendo ataques a la plaza, llegando hasta los mismos muros y estableciendo un cerco que los sitiados no se atreven a romper, esperando la llegada de refuerzos.—Fabra.

La plaza de Súsukin.

Roma 24.—Un cañonero italiano, con refuerzos ha salido de Massauah para prestar socorro a la guarnición de Súsukin, cada vez más amenazada por los rebeldes, que diariamente dirigen ataques contra la plaza.

El Cairo 24.—El gobierno egipcio ha negado la autorización pedida por los agentes italianos para el reclutamiento de algunos centenares de sudaneses para el servicio de Massauah.

Agitación en Zanzibar.

Londres 24.—El periódico The Times publica noticias de Zanzibar que hacen presagiar una sublevación general contra los alemanes.

Las noticias que ha recibido The Times añaden que la tripulación de un buque alemán hizo un desembarco dando una batida a los indígenas y matando a 150 de éstos.

Los indígenas han declarado que en vista de los malos tratamientos de que son objeto por parte de los alemanes, no harán ya ninguna distinción entre toda clase de europeos, tratándose a todos con el mayor encarnizamiento.

La política francesa.

París 24.—La prensa hace grandes elogios de las patrióticas palabras pronunciadas ayer en Amiens por el ministro de Negocios extranjeros, Sr. Goblet, en la inauguración del monumento del capitán Vogel.

Algunos periódicos dicen que el gobierno de la República conquista cada día mayores triunfos y piden a la comisión de presupuestos que no provoque la dimisión del ministro de Marina, que en los momentos actuales pudiera traer graves consecuencias.—Fabra.

Entierro del mariscal Bazaine.

Profunda tristeza ha causado en nuestro ánimo el acto de ser conducido esta tarde el cadáver del mariscal Bazaine, desde la casa mortuoria, en la calle de Monte Esquinza, hasta el cementerio de la sacramental de San Justo.

Un hombre que de haber tenido la suerte de morir a los quince años, hubiera merecido de su patria los más altos y esplendorosos honores fúnebres, debidos no tan solo a su elevada gerarquía militar, sino a las glorias que supo conquistar en Argelia, en España, en Crimea y en Méjico, ha sido conducido hoy oscuramente a la última morada, sin ninguna de aquellas pompas y ostentaciones que los pueblos reservan, en tan supremo trance, a sus más ilustres hijos.

La Francia ha sido inexorable, aun después de su muerte, con el mariscal Bazaine. Ninguno de sus compatriotas, tanto los que representan oficialmente en esta corte a la república vecina, como los de la numerosa colonia francesa, ninguno ha tomado parte en la ceremonia de esta tarde.

En la lista colocada en la casa para recoger, en señal de sentimiento, las firmas de sus amigos, hemos visto los nombres de algunas personas ilustres de nuestra patria; pero no hemos encontrado más que un sólo nombre francés.

El secretario de la legación francesa estuvo esta tarde a la puerta de la casa mortuoria; examinó curiosamente los nombres de las personas que habían firmado la lista, y sin subir a las habitaciones donde se encontraba el cadáver, se retiró de aquel sitio.

Un grupo de 15 ó 20 franceses, colocados en las inmediaciones de la casa mortuoria, presenciaron el acto de ser colocado el ataúd en la magnífica carroza que había de conducirlo al cementerio.

Encima del ataúd se veía la espada y la charretera que debió usar en vida el mariscal Bazaine.

Detrás del carruaje fúnebre seguían en otros particulares el general Sr. Martínez Campos, el Sr. D. Félix García Gómez de la Serna y algún otro ocupado por personas cuyos nombres igno ramos.

Entre los nombres que figuraban en la lista, hemos visto el del señor conde de Torrepalma, el marqués de Valdeiglesias, director y redactor de La Epoca, general Sr. Soria Santa Cruz y algunos otros más.

El mariscal Bazaine salió anteayer tarde como de costumbre a dar un paseo en coche. La muerte le ha sobrevenido, pues, casi repentinamente y a consecuencia, según hemos oído, de un derrame seroso cerebral.

Des de sus hijos, uno de los cuales pertenece al ejército español con el grado de sargento, han acompañado hasta los últimos momentos a su anciano padre.

Su otra hija, de la cual fué madrina en los días de mayor gloria del mariscal Bazaine, la ex emperatriz Eugenia, se encuentra en Méjico con su madre, donde residen hace algunos años.

Por nuestra parte, nos asociamos de todas veras al sentimiento de su familia, y siempre quedará en nuestro corazón un recuerdo cariñoso para este infortunado general francés, cuyo error o cuyas desgracias no se tu

vieron en cuenta por nuestros compatriotas, que siempre le dispensaron en tierra española una generosa hospitalidad.

Leemos en La Iberia, cuyo director recientemente ha estado por los pueblos de la frontera francesa:

«El general Cassola—y esto lo decimos con referencia a persona que con él ha departido hace pocos días—se muestra satisfecho de la solución dada por el gobierno a lo de las reformas militares; y cuando se abran las Cortes no negará su conformidad a lo que ahora se hace, sin perjuicio también, y esto es lógico en persona de su consecuencia, de declarar que continúa sosteniendo todas sus reformas íntegramente, tanto las importantes que quedan para ser discutidas en las Cortes, como aquellas otras secundarias de las cuales no se ha dicho hasta ahora que estuviesen incluidas en las que el gobierno piensa plantear por decretos.»

Las palabras del Sr. Pi y Margall sobre los medios de fuerza para traer la República, no resultan en la forma que han dicho algunos corresponsales.

A lo menos, en el texto de su periódico, La República, vemos esta versión:

«Difícil, cuando no imposible, es el alcanzarlo (el triunfo de las ideas republicanas) por los medios legales, sobre todo aquí, donde, como hebeis visto, está constantemente corrompida y falseada la voluntad de los comicios; más cualquiere que sea el camino que las circunstancias ó los tiempos nos obliguen a recorrer, sin cohesión y sin disciplina no podríamos seguramente vencer los obstáculos de que lo hemos de encontrar cubierto. La fuerza de los partidos está en la unión, y necesitamos de esta fuerza.»

En este párrafo, además, hay un consejo que no será ocioso lo mediten los partidos y los hombres monárquicos, pues como con mucha razón dice el Sr. Pi, sin cohesión y sin disciplina los partidos valen bien poco.

La hija del del señor gobernador civil, más aliviada hoy de la difteria que padece, ha podido ya abandonar el lecho, y continúa en estado relativamente satisfactorio.

La Comedia.

Esta noche se verificará la prueba oficial del alumbrado eléctrico en el teatro de la Comedia; mañana habrá función de convite dedicada a Calvo, y el miércoles será la inauguración pública.

Se ha desestimado por el gobernador la instancia presentada por el procurador Sr. Muñoz, en representación de los propietarios de la calle de la Gorguera, pidiendo no se autorizara la apertura de este teatro con el alumbrado eléctrico, fundándose en los perjuicios causados por las máquinas a las fincas contiguas y en las molestias que se originan al vecindario con el humo y la trepidación.

Sin embargo, solo se ha autorizado al empresario del referido teatro para la apertura provisional del mismo, en tanto no se resuelva otra cosa en contrario.

Con motivo de ser hoy el santo de S. A. R. la Princesa de Asturias, los edificios públicos han estado engalanados.

A las seis de la tarde seguía en grave estado el general Fajardo.

A propuesta del señor ministro de la Gobernación, se ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica, libre de gastos, al subsecretario de Gobernación, Sr. Benayas.

Esta mañana se ha reunido la comisión provincial, para ocuparse de la última real orden del ministerio de la Gobernación sobre salud pública en Madrid.

Desde ayer a las cuatro de la tarde a la misma hora de hoy, se han registrado cuatro defunciones y cinco invasiones de difteria.

BALANCE DEL DIA.

Nos encontramos al reanudar esta Sección, después de algunos días de descanso, con los mismos temas y con las propias lamentaciones que tenían cotización en los primeros días de Setiembre, salvo que en este interregno, aparte de las inundaciones terribles en el Levante de España, ha caído sobre el país tal chaparrón de referencias é intervenciones políticas, que si no se acomodan a las primeras en los desastres—pues por lo general han resultado mansas y anodinas,—en cambio las aventajan en ruidosas y pertinaces.

En rigor no ha ocurrido ningún nuevo suceso desagradable, y esto, aunque sea una negación de poca sustancia explotable para los periódicos, siempre será un bien a que debemos mostrarnos reconocidos, porque salvo lo que pueda acontecer en el porvenir, hasta ahora al menos, los trabajos del Sr. Zorrilla van resultando estériles; y los otros males fortuitos de la difteria, tenemos para nosotros que la epidemia ha aparecido mayor este año que los precedentes, no porque las cifras presentes acusen aumento, sino porque los periódicos hemos replicado más la enfermedad que otros veranos, resultando, por el relieve de la publicidad, casos é invasiones que antes pasaban inadvertidos para el público.

Deben, por tanto, desecharse sus alarmas las familias que andan por ahí retrasando su regreso y gastando quizá más de lo que tienen, y preferir a este mal evidente y efectivo, la contingencia lejana de una desgracia; pues cuales quiera que sean los aplazamientos y los temores habrá difteria en Madrid—vulgo garrotillo que siempre hemos conocido,—aunque regresen dentro de diez años.

Por el otro lado de los otros temas de que antes hemos hablado, cuales son los que se refieren a las economías y a las reformas militares, sumados los juicios de todos los periódicos, los reproches son en mayor cantidad que las satisfacciones; pero esto puede consistir en un error de observación, porque claro es que las economías, por ejemplo, pueden parecer más ó menos importantes, pero es indudable que hace bastantes años no se hacían por los partidos gobernantes, ni grandes ni chicas; y que si en dos años el partido liberal ha reducido el presupuesto en 20 millones de pesetas y la contribución territorial en un 2 por 100, el beneficio es evidente; y lo malo sería que hubiera dejado las cosas como estaban hasta ahora.

Lo que importa ahora es que el camino trazado se continúe por los que mandan y por sus sucesores; y que venciendo las dificultades con que siempre tropieza toda empresa que lu

cha con los intereses creados, se avance con firmeza en la obra principiada.

Las reformas militares no han tenido aún la solución que al cabo han alcanzado las economías; pero todo permítase crear—alzando por lo que leemos en los periódicos—que después de terminada la presente legislación, y antes de abrirse la cuarta, se resolverán por decreto aquellos puntos que parecen más urgentes y que más holgadamente pueden caer en la jurisdicción gubernativa; no creyendo nosotros, si tal ocurre, que las censuras de los conservadores correspondan a la airada temperatura que reflejan sus periódicos; porque en el fondo, y poniendo a un lado argumentos más propios de abogados que de políticos, lo que importa es ir orillando dificultades; y si para cuando vuelvan al poder los conservadores se encuentran con este problema menos, más que encomendar con el gobierno, debieran aplaudirlo, que es lo que creemos han de hacer al cabo allí en el fondo de su espíritu.

Todo lo demás que vemos en los periódicos, sobre situación interior del partido gobernante, y otros temas á este anexo, ya lo iremos tratando en los números sucesivos; pero por de pronto, y sin pretender que en todo haya acertado la comunión que tres años hace rigió los destinos del país, hay que decir en su abono, que cuantos trabajos más ó menos ostensibles y conocidos se han acariciado para trastornar su organización, han resultado estériles; y que el hecho nada más de que la máquina continúe en pie y funcionando, unidos los principales resortes que la dieron vida, acusa una novedad singular en la historia de los partidos españoles; todos sin excepción, afectados a poco de gobernar, de luchas, restas, divisiones, rebeldías y flaquezas, que en vano han tratado de impedir los más vulgares consejos de la disciplina.

Las noticias del extranjero, parecen de carácter más tranquilizador que podían serlo hace veinte ó treinta días, estando ahora pendientes todos los gobiernos del resultado de las anunciadas visitas del Emperador Guillermo, á Viena y á Roma.

Los últimos partes de San Sebastián dicen que la corte estará de regreso en Madrid probablemente el 1.º de Octubre.

Nada más de extraordinario.

Bolsín.

A las cinco.—Continúa la firmeza de cambios. Los del 4 por 100 interior que figuran como corrientes, son: Al contado, 75/20; fin de mes, en firme, 75/25 dinero; fin del próximo, 75/50.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (Príncipe, 12), es la siguiente: A las ocho de la mañana, 14º sobre 0. A las doce de la misma, 23º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 20º sobre 0. La máxima fué de 24º sobre 0. La mínima, de 12º sobre 0. El barómetro marca 710 milímetros. Variable.

Cultos.

Santo de mañana.—San Lope y Santa María de Cervellón.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Góngora, donde continúa la novena de Nuestra Señora de las Mercedes. Por la mañana habrá misa mayor con sermón, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el Sr. Gamiz.

En la capilla del Cristo de la Salud continúa la novena de San Tittmar; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el P. Pedroso, y por la tarde, en los ejercicios será orador el señor Pastor Yust.

En la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón continúa la novena de Nuestra Señora de las Mercedes; á las diez habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Mira, y por la tarde, á las cinco, en los ejercicios, será orador el señor Yagüe.

En la iglesia de religiosas de San Fernal de continúa la novena de Nuestra Señora de las Mercedes, predicando á las cinco el Sr. Sevillano.

También en la iglesia parroquial de San Luis continúa la novena de Nuestra Señora de las Mercedes. En la V. O. T. ejercicios al anochecer, predicando el señor Rodríguez.

En San Ignacio, Olivar y San Antonio del Prado habrá ejercicios piadosos al anochecer. En San Millán continúa la novena, predicando por la tarde, el Sr. Sarmiento.

En San Antonio de los Alemanes se celebrarán cultos á su titular como todos los martes. Visita de la Corte de Maris.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia, en San Pedro ó en San Lorenzo ó la de Gracia en su iglesia.

Espectáculos para MAÑANA.

Comedia.—Función extraordinaria de convite, para honrar la memoria del eminente actor D. Rafael Calvo.—A las 9.—Mudrete y versos.—Lectura de poesías en recuerdo de D. Rafael Calvo, y coronación de su retrato.—Marcha fúnebre de Chopin, ejecutada por el sexteto que dirige el Sr. Barbero.

Alhambra.—14 leabono.—T. par.—A las 8 1/2.—Los lobos marinos.—Sala de armas (ostreo).

Apolo.—A las 8 1/2.—Cádiz.—A las 9 1/2.—Segundo acto.—A las 10 1/2.—Chateau Margaux.—A las 11 1/2.—Al agua, patron!

Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—La Cruz Blanca.—A las 9 1/2.—Anda, valiente!—A las 10 1/2.—Escuela Modelo.—A las 11 1/2.—Certamen nacional.

Lara.—1.º serio.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—Trinidad.—A las 9 1/2.—Puff! (ostreo)—A las 10 1/2.—La ducha.—A las 11 1/4.—Segundo acto de la misma.

Estava.—A las 8 1/2.—Septiembre, Estava y Compañía.—A las 9 1/2.—Despacho parroquial.—A las 10 1/2.—El alcalde interino.—A las 11 1/2.—Apuntes del natural.

Martin.—A las 8 1/2.—Las plagas de Madrid.—A las 9 1/2.—La soirée de Cachupin.—A las 10 1/2.—Niña Pancho.—A las 11 1/4.—El premio gordo.

Circo de Price.—A las 9.—26 fashions ble soirée.—Programa especial.—Beneficio y despedida de la notables amazona Anna Fillis.—Toman parte el simpático clown Jorge Martini Saltamontes, el incomparable ventríloque norte-americano Mr. Leo, los escéuticos hermanos Lang, la troupe de pequeños velocipedistas y el éown Oerra.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 8 3/4.—18 soirée de gala.—Ultima semana.—El pintor con los pies M. Hensu, procedente de la Escuela de Bellas Artes de Bruselas, el cual pintará un cuadro al óleo en diez minutos que se rifará entre los espectadores.—Familia Kreino y la lucha inglesa por dos enanos.—Frecios ordinarios.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Ferrnandez, San Gregorio, 8.

Las dependencias serán cinco: dirección y administración, intervención, taller de grabado, taller de reproducción é imprenta.

Criptófonos.

Los ingenieros militares están haciendo las pruebas de unos aparatos llamados criptófonos que, enterrados en hoyos, transmiten hasta distancias considerables, por medio de alambres subterráneos, los ruidos y las palabras que se producen en un punto determinado.

En el agua transmiten de manera muy perceptible el ruido submarino originado por los torpederos.

Las pruebas de un puente.

Se han practicado las últimas pruebas del puente de Peares, en la provincia de Orense; cuatro cilindros de la carretera y dos grandes carros llenos de piedra, arrastrados por 24 parejas de bueyes, pasaron con toda felicidad, sin que el enorme peso de 40 toneladas hiciera bajar el puente más de medio centímetro, ni fuesen de importancia los movimientos laterales.

Numerosa concurrencia de Orense, y sobre todo de las inmediaciones, presenciaron con la alegría consiguiente, esta última prueba.

En el Tribunal de Cuentas se han suprimido tres plazas de ministros, una de abogado fiscal, dos de contadores de primera y segunda clase y otra de auxiliar.

Segun vemos en varios periódicos, ayer fué trasladado á la Cárcel-Modelo desde las Prisiones Militares de San Francisco, el Sr. Millan Astray.

Abuso.

El señor gobernador ha impuesto una multa de 250 pesetas al empresario del circo de Price, por haber vendido ayer para la función de tarde más entradas de las que el local permite, dando lugar este abuso á que se promoviera un fuerte escándalo, al que puso término la autoridad mandando devolver el dinero á los espectadores que lo solicitaron.

El Sr. Aguilera ha resuelto no cobrar las multas impuestas á algunos médicos por descuidos en la declaración de asistencia á enfermos de difteria.

Meeting republicano.

Con motivo de la inauguración de la Juventud Republicana en Valencia, se ha celebrado ayer allí una especie de meeting, en el cual se han pronunciado discursos abogando por la coalición republicana y por la política del señor Zorrilla.

El Sr. Rispa y Perpiñá, que ha sido allí muy agasajado, pronunció un discurso contra todo lo existente, segun refieren los corresponsales, cosa rara en él, que es un hombre muy templado, y á quien ya creíamos del lado de acá de esos temperamentos.

Los naufragos del Sud-América.

Anteayer tarde llegaron á Barcelona los pasajeros que se hallaron en el naufragio del vapor italiano Sud-América.

El vapor que los ha conducido á Barcelona es el Nord América el cual fundó en el ante puerto á babor de la fragata americana Lancaster.

Eluvia torrencial.

Los periódicos de Barcelona recibidos hoy, traen pormenores de los desastres ocasionados por un extraordinario aguacero que cayó antes de anoche en aquella capital.

La gran plaza de la Exposición quedó inundada, subiendo el agua á mayor altura de los dos gradas de la iglesia de la Ciudadela.

También penetró el agua en el piso bajo de los pabellones del Correo y telégrafo y del juzgado.

En el interior del palacio de la Industria no ocurrió ningún percance desagradable.

Durante el aguacero se inundó el almacén de drogas del Sr. Riús en la calle de San Pablo y otras casas particulares en la de la Princesa, Rech y Tarantana.

En las inmediaciones de la estación de Gracia, en el ferro carril de Sarría, la riera de Casso las arrancó las casillas de los guardias de dicha villa y se llevó una barraca de zapatero con las herramientas, materiales y el calzado que había en ella.

Consecuencias de una quiebra.

Acercos de la bancarota Mora, dice un periódico de Valencia lo siguiente: «El juez de instrucción que entiende en la quiebra ha nombrado juez comisario comerciante á D. Antonio Beñasco, y depositario á don Ismael Haasse.

El juzgado sigue practicando el inventario de todos los efectos que hay en la casa. Víctimas que sean todas las diligencias, se procederá por el juzgado á quien correspondiera el asunto, al llamamiento de los acreedores.

Dícese que del disgusto ha fallecido una señora que tenía depositada toda su fortuna en casa del Sr. Mora, y añádesse que por idéntico motivo ha perdido la razón un caballero, militar retirado, que de la noche á la mañana ha visto perdida su fortuna.

Signe ignorándose el paradero del Sr. Mora.»

Accidente desgraciado en el Sardinero.

A las doce y media del día regresaba anteayer en el ferro-carril que corre entre Santander y aquella playa doña Dolores Irutiaga, acompañada de su hija, y al cruzar la línea que, desde la general, conduce al depósito de material, llamado el Cocherón, que allí posee la empresa, unos peones al servicio de ésta venían empujando una plataforma, con la que hubieron de enganchar los vestidos de la doña Dolores, la cual por este accidente, sin duda alguna imprevisto, hubo de caer al suelo y ser arrastrada por el vehículo.

La desgraciada doña Dolores Irutiaga, para quien fueron ineficaces los auxilios de la ciencia, falleció entre seis y media y siete de la tarde en brazos de sus dos hijas y rodeada de varias personas, que no se separaron de su lado desde el momento en que fué víctima del accidente que la privó de la vida.

Segun se dice, la interfecta deja diez hijos, anochiéndose que estaba casada con el director del Banco de España en Valladolid, sin que sepamos el fundamento que pueda tener este rumor.

Ha regresado á Madrid, de su excursión por Francia y Barcelona, el diputado á Cortes y es timado amigo nuestro D. Antonio Dominguez Alfonso.



# 14, PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14, PRINCIPE, 14.

Inmensos surtidos acaban de recibirse en dibujos especiales y grandes novedades en terciopelos, bruseles, moquetas y fieltros. Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores.

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

TELÉFONO 1.200

14, PRÍNCIPE, 14

TELÉFONO 1.200

## TONICO ESPECIAL DEL DR. HOCLLH DE NEMEYER

El descubrimiento terapéutico más notable del actual momento histórico (Para recobrar en breves dias la vitalidad y la energía perdidas)

### INDICACIONES

#### JOH PODER DEL TÓNICO HOCLLH!

- Vigoriza todo el sistema nervioso.
- Acrecenta la fecundidad.
- Sacude la tristeza, las monomanías.
- Aporta un gran bienestar.
- Fortifica los nervios y aumenta la agilidad.
- Despierta muchas ganas de vivir.
- Enriquece la sangre perdiendo la linfa.
- Cura toda excitacion.
- Mejora la afabilidad del carácter.
- Aumenta de prisa el poder genital.
- Aleja la vejez y cura las parálisis.
- Cura las hidropesías atónicas.
- Combate toda adinamia.
- Entona, alegra y vivifica.

### QUIÉN NO USARÁ EL TÓNICO ESPECIAL?

- ¿Cuánto genera el poder intelectual!
- ¿Cuánto aviva la voluntad!
- ¿Cuánto cura la anemia!
- ¿Cuánto cura la clorosis!
- ¿Cuánto aumenta la facultad digestiva!
- ¿Cuánto acaba con la higuera estéril!
- ¿Cuánto la vida prolonga!
- ¿Cuánto forma la felicidad!
- ¿Cuánto todo es primavera!

Consultad, si quereis, enfermos de todas posiciones y clases, con vuestros médicos, y si son buenos, os aconsejarán este precioso agente terapéutico.

### NI FLUIDOS, NI GOTAS, NI PERLAS, NI NADA

hay tan eficaz ni inofensivo como este notable descubrimiento del Dr. HOCLLH.

No es remedio secreto. El frasco publica la fórmula de su composición.

Pedido en las farmacias para que se provean. También remitiendo importe de 6 pesetas, sellos ó letra á su introductor y único representante en España y Portugal, Doctor Cera, Pelayo, 6, farmacia, Barcelona.

### Licor del Abadía de Chéleme



Fabricado con aguardiente de Cofar y el mejor y más digestivo de las licoreras de uva.

Pídase en los mejores cafes y ultramarinos vinos y licores.

### COLOCANDO

sobre la muñeca izquierda el Escudo febrifugo americano de Diaz se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, terciarias y cuartanas. Cura así mismo la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto. Véndese á 8 pesetas, en todas las principales farmacias y droguerías. Depósitos: Madrid, Compañía Ibero Universitaria; Barcelona, B. Buñil y Compañía; Salamanca, farmacia del Dr. Heredia.

Se vende una alfombra moqueta en buen uso que mide 81 centos y con cuatro juegos de cortinas iguales á la alfombra. Darán razon Claudio Cordero, 7, bajo izquierda.

### CHOCOLATES, CAFES Y TES

## MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Premiados en todas las Exposiciones á que han concurrido

### EXÍJASE LA VERDADERA MARCA

#### OFICINAS

Calle de la Palma Alta, núm. 8.—Madrid

### ABONOS MINERALES

DE LA COMPAÑIA AGRICOLA Y SALINERA DE FUENTE-PIEDRA

Se venden á un precio uniforme en toda estacion de ferro-carril y puerto de España.

Dirección en Madrid, Preciados, 35, 1.º y provincia de Málaga, Fuente-Piedra.—Se remiten gratis cartillas prospectos á los labradores.

### Gran centro de alquiler y venta

Sillerías, gabinetes, despachos, comedores, etc. Sillas de rejilla de todas clases. Concepción Jerónima, núm. 7.

## TALLERES Y VENTA DE JOYERIA

Tomás Sanchez, establecido veinte años en la calle de Atocha, ha trasladado sus talleres á la calle del Prado, núm. 2, principal, esquina á la del Principe.

Las grandes existencias que esta casa ha adquirido directamente en los centros productores, unido á los elementos de fabricacion con que cuenta, la permite vender á precios tan sumamente baratos, que hace imposible toda competencia. Además del grandísimo surtido en diademas, collares, aderezos, imperdibles, botonaduras, alfileres de corbata, pendientes de orla, doble orla, solitarios, sortijas y objetos de fantasía, hay infinidad de alhajas en oro y plata, propias para regalos á precios sumamente económicos. También cuenta la casa con una existencia grandísima en brillantes, perlas, zafiros, rubies y esmeraldas sin montar, que permiten á nuestros favorecedores escoger por sí la pedrería y á la vista de los dibujos, que mensualmente se reciben de Paris y Londres, mandar construir sus joyas con entera satisfaccion.

Contando la casa con 25 operarios de los más entendidos en el ramo y nueve máquinas de los últimos adelantos, tenemos el gusto de participar á nuestra clientela que sus encargos serán ejecutados con una rapidéz hasta hoy desconocida. Con tales ventajas y el crédito que goza esta casa desde hace veinte años, no dudamos que el público en general continuará favoreciéndonos con sus compras y encargos, que estamos dispuestos á cumplimentar con mayores ventajas que nunca.

2, PRADO, 2, PRINCIPAL

## LA ROSARIO

EL REY DEL TOCADOR



GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

## MAQUINA DE IMPRIMIR

Se vende una muy barata, sistema Marioni, de doble reaccion, que solo ha funcionado cuatro meses.—En la Administracion de este periódico, darán razon.

## VENTA

de un oficio de Procurador transmisible á los herederos y que economiza 80 por 100 de fianza. Darán razon, Hilleras, 17, bajo, de 11 á 7 de la tarde.

### CORICIDA RUSO

Frasco: 2 fr., correo: 21.10

### TÓPICO ÚNICO curando sin dolor

LOS OJOS DE GALLO

Ruo Bergere, 26, PARIS. Depósito: MELCHIOR GARCIA, Telvan, 15, pról. Madrid.

Exposicion Internacional de 1875. — Mencion honorable.

## NO MAS CANAS

TINTURA INGLESA INSTANTANEA

LA UNICA para tener los Cabellos y la Barba en todos colores, (castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro), SIN DESENGRASAR antes de su aplicacion. Se garantizan los efectos. ARGENTINA. POLVO DE FLORA, para blanquear el cutis, ALBINE. BLANCO DE LAIS, para hacer desaparecer el cutis, ALBIBIADA, pomada para dar brillante á los cabellos, desues de haberse aplicado la tintura. CASA DESNOUS, perfumista, 102, Rue Richelieu, Paris. EN TODAS FARMACIAS, PERFUMERIAS Y BAZARES DE ESPAÑA.

### Representantes. SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETAS
Por una estacion particular.....	800
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato suplementario para comunicacion con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idiom para comunicacion solo con el aparato principal.....	71
Por un idiom para comunicacion solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	590
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

## A LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algun capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comision, respondiendo de los alquileres ó aceptándoles á su cargo por anualidades. Darán razon en la calle de Villalar, 11, segundo.

## TAPIOCA ESTRELLA

de Caldo concentrado

MARCA REGISTRADA

Fuera de Concurso en la Exposicion Universal Paris 1878

Medallas de Oro y de Plata en varias Exposiciones

S. R. de la Tacherie A. CHAPU Rue Salut-Martin, 8 PARIS

Hacer una sopa excelente sin caldo, bapere á primera vista imposible, pero con la Tapioca de la Estrella de Caldo concentrado el problema queda resuelto: En efecto en 10 minutos, poniendo agua, fuego y sal, se obtiene una sopa sustanciosa y exquisita. La Tapioca de Caldo concentrado es indispensable á los que viven en el campo y á los que viajan. Esta Tapioca procede del Caldo concentrado y reducido al estado seco. Cada frasco de Tapioca contiene de 0.50 á 0.75 de agua. Se conserva indefinidamente. Igualmente condiciones reúnen nuestras salsas de Claret, Arroz Pastas napolitanas, Julienne, Sémola y Perlas del Japon de caldo concentrado. Se vende en todas las buenas tiendas de Pastas y ultramarinos.



### Tinta Japonesa

COMUNICATIVA

Esta tinta, se emplea para todos los usos del escritorio, y es la unica que produce Copias perfectas un mes despues de haberse usado.

### TINTA moderna

Negra al escribir permaneciendo siempre líquida.

MEDALLA de PLATA á la Exposicion 1878

DEPOSITOS en todas las oficinas de Paquetos del mundo entero

N. ANTOINE & Fils

PARIS

En el acreditado colegio de Bechurias elemental y superior establecido en la calle de Valverde, 18, han dado principio las clases y or mañana y tarde el día 8 del presente de Setiembre, o mo en años anteriores.—18, Valverde, 18.